

stituant, comme autant de démons, les élémens chimiques aux qualités élémentaires de Galien, fit reparaitre toutes les absurdités de la cabale ; mais la médecine fut bientôt délivrée de ces entraves par les travaux de Vanhelmont et de Sylvius. Celui-là fut contemporain de Gaillée et profita beaucoup des découvertes de ce grand Physicien. Il vivait aussi du tems de Harrey qui confirma l'idée que Servet et Cijalpin s'étaient formée de la circulation du sang.

La nature qui se plaît quelquefois à tromper l'homme par des phénomènes dont elle se sert pour l'éprouver, nous donne de tems en tems des preuves de sa bienfaisance ; et c'est sous ce point de vue que nous devons considérer l'apparition de quelques êtres privilégiés auxquels elle semble dévoiler ses secrets. L'époque dont nous parlons fut remarquable par les nombreuses découvertes qui eurent lieu dans les sciences naturelles, et il était réservé à Newton, d'opérer une régénération complète dans la manière de penser. Descartes venait de porter le dernier coup aux systèmes des anciens, et il laissa à son contemporain une voie moins hérissée de difficultés.

Les premières découvertes que l'on venait de faire dans l'Astronomie ayant fait connaître combien il est difficile d'errer, quand on marche dans la voie des observations, on fut étonné de voir que les plus grands génies de la Grèce et de Rome n'eussent pu opérer dans bien des siècles, ce qu'un seul homme pouvait faire en un jour en suivant cette méthode. Hippocrate est le premier et peut-être le seul Philosophe de l'Antiquité qui ait bien senti cette vérité ; aussi vit-on la Médecine faire de son tems, des progrès qui nous remplissent encore d'étonnement. Mais bientôt les sciences retombèrent dans le domaine des Prêtres et des Rapsodistes, dont l'avantage était de tenir les peuples dans des rêveries, qui, en accoutumant l'esprit à la mole-se, le rendait incapable de se livrer à des occupations sérieuses ; aussi la Médecine redevint-elle ce qu'elle avait été avant lui. Nous avons vu chez les Romains le règne de l'imagination, éloigner encore les hommes du vrai sentier de la vérité. Rome république vit sortir de son sein, des prodiges dans les sciences de pur agrément, et pendant tout ce tems à peine compte-t-on un seul Médecin digne d'être mentionné ; c'est ce qui arriva aussi en France.